

Edición

9

Competencias

Globales

REVISTA SEMESTRAL



Universidad San Marcos
Revista Académica Institucional



San Marcos



PERSPECTIVA

Esta sección incluye artículos de opinión los cuales son caracterizados por presentar la postura, valoraciones y análisis sobre determinado asunto o acontecimiento de interés del autor.

ENFOQUE POR COMPETENCIAS EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR

Isvan Serrano Carmona

isvan.serrano@usanmarcos.ac.cr

Universidad San Marcos

La sociedad ha experimentado desde sus inicios cambios que afectan de forma positiva o negativa el desarrollo de muchas actividades; y la enseñanza o la forma en la que los estudiantes aprenden de igual forma cambian, esto básicamente por la inteligencia artificial, pero, este cambio conlleva a la educación a descubrir cualidades, habilidades y valores en los estudiantes, es por esto que, el aprendizaje por competencias toma una nota importante en el desarrollo de la educación. Debemos iniciar este artículo definiendo el concepto de competencia, desde la perspectiva del aprendizaje.

Conceptos de aprendizaje,

podemos considerar la competencia como aquellos factores que distinguen a una persona con un desempeño superior al de otras personas que tienen un desempeño promedio o aceptable. En consecuencia, las competencias son aquellas características individuales (motivación, valores, rasgos, etc.).

Haciendo una relación con la educación superior, podemos decir, las competencias son un conjunto de habilidades, aptitudes y actitudes que debe tener un estudiante, además de obtener otras durante su proceso de aprendizaje y desarrollo en la universidad, así como en su vida profesional; en este proceso el profesor es importante ya que ayuda a descubrir muchas de estas competencias y colabora en el desarrollo de estas.



Cuando el estudiante logra conocer sus competencias se hace más fácil lograr sus metas u objetivos, al final, estas colaboran para que el estudiante resuelva problemas y desarrolle sus habilidades, en especial su forma de negociar y argumentar.

Cuando ligamos la inteligencia artificial y las competencias, nos damos cuenta que ambas colaboran entre sí para tener estudiantes de mayor conocimiento y habilidades tecnológicas, pero también ayudan a desarrollar habilidades de cognitivas

Este trabajo me ha llevado a pensar en lo útil que son las competencias dentro de la educación superior y se pudo observar durante la pandemia del COVID 19, ya que con mayor certeza se puede llegar a los estudiantes de acuerdo con sus competencias o bien, como profesores o institución de educación se puede guiar al estudiante para que conozcan sus competencias y saquen el máximo conocimiento en su nueva rutina de aprendizaje desde sus casas.

El tiempo desde mi perspectiva es el peor enemigo para los profesores o instituciones, en especial para la educación superior, esto por cuanto, un estudiante es acompañado por cuatro meses con un mismo profesor y en ocasiones el profesor debe atender promedios de 25 estudiantes esto dificulta el análisis de las competencias o habilidades de los alumnos, por lo anterior, se dificulta el desarrollo de las competencias en los estudiantes; en este sentido los perjudicados son los estudiantes, ya que las empresas ahora contratan a sus funcionarios basándose en sus competencias.

Hace algunos años atrás los contratadores solo revisaban la experiencia y los estudios, ahora se realizan perfiles para cada puesto, esto indica que, aparte de la experiencia y los estudios al nuevo funcionario le solicitan una serie de habilidades que son necesarias para cumplir el puesto por el que está concursando, el problema radica en que los estudiantes universitarios no conocen y mucho menos han desarrollados esas habilidades, como por ejemplo, habilidades de negociación, argumentación, análisis de datos, comunicación, liderazgo, etc. Por todo esto se hace necesario acompañar a los estudiantes de la educación superior en el desarrollo de las competencias y sobre todo que conozcan estos términos y cómo van a ser evaluados en el mundo laboral.

Las universidades y profesores en conclusión tenemos una tarea muy importante en el desarrollo de las habilidades de los estudiantes y por ende en el desarrollo laboral y económico de la sociedad en general.